

PATRIA

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

EDITOR RESPONSABLE
EDUARDO YERO BUDUEN.
A QUIEN SE DIRIGIRÁ
la correspondencia política.

Año VI. Nueva York, 26 de MARZO de 1898. | Núm. 442

ADMINISTRADOR
LUIS M. GALZON
A QUIEN SE DIRIGIRÁ
la correspondencia administrativa.

"PATRIA"

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO
REVOLUCIONARIO CUBANO.

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SECCION EN LOS ESTADOS UNIDOS

Un año, pago adelantado.....	\$ 6.00
Un semestre, id. id.....	3.00
Un trimestre, id. id.....	1.50
EN EL EXTERIOR	
Un año, pago adelantado.....	\$ 7.00
Un semestre, id. id.....	3.75
Un trimestre, id. id.....	2.25
Número suelto.....	0.10

Dirección y Administración, 56 New Street.—N. Y.

LA FARSA ELECTORAL

Si es lícito comparar lo pequeño con lo grande, pudiéramos afirmar que los españoles, en las postrimas de su dominación en América, recuerdan al César que, hasta en su lecho de muerte, tenía presente que había sido un gran histrión y quería morir, como quien dice, en las tablas.

Los españoles antes renunciarán a la vida, que a la farsa. El mundo se les viene encima, y todavía tienen levantado un teatro en Cuba, para representar, con el aparato posible, la comedia política con que quieren deslumbrar a los espectadores distantes. No acaban de ver lo inútil y risible de su empeño.

Regar carteles, anunciando maravillas, y ajuilar actores, a quienes poner títulos etumbantes, es siempre fácil. Pero aunque esos ministros de peltre y esos embajadores de oropel euroquezcan, declamando las bienandanzas autonómicas, el trueno terrible de los combates apaga su voz; y el mundo sólo escucha el clamor doloroso que sale de millares y millares de víctimas de la crueldad española y el sordo rumor de la indignación popular, que acusa y denuncia a los farsantes.

Ahora se avicina el segundo acto del anunciado espectáculo. El pueblo de Cuba será invitado a sancionar con su voto en los comicios la obra de dolo y perfidia, que iniciaron en enero los hombres que se han prestado a servir de maniqués en manos de las autoridades españolas. Así al menos rezan los carteles. Falta saber cómo responderá el verdadero pueblo cubano a la invitación.

Por nuestra parte sabemos perfectamente cómo contestará. De él formamos parte, estamos identificados con él en sentimientos, aspiraciones, los latidos de su corazón son los nuestros, con él y como él pensamos, su fuerza es nuestra fuerza, su acción es la nuestra; y como sabemos y vemos a donde quiere ir y por cual camino, no hay duda en nuestro ánimo de lo que hará, cuando se le convoque para las irrisorias elecciones de la Cámara colonial.

Cuba está toda de un lado, en un solo campo, en el campo de la revolución. Del otro está el grupo de los españoles residentes, en que se pierden, como guijarros en la arena, las dos ó tres docenas de tráfingos que ha dado la gran masa cubana al partido de España. De modo que, hagan lo que hicieren, las próximas elecciones serán entre autónomo-reformistas é intransigentes.

Entre adeptos de Amblard y adeptos de Santos Guzmán.

Cuantos conozcan la situación de Cuba en la hora actual comprenderán que es así, y no puede dejar de serlo. ¿Dónde están los cubanos? La población viril casi en su totalidad, está con las armas en la mano, peleando por su independencia. El resto de nuestra población se halla dividido en tres grandes grupos. Uno, y no el menos numeroso, está á la sombra de la bandera de la patria, en los campos libres, de Oriente y Camagüey. Otro, compuesto de millares de familias, se ha esparcido fuera de Cuba, esperando la hora de la redención, pero en torno de la misma enseña, trabajando por verla victoriosa. El tercero se encuentra en las poblaciones ocupadas militarmente por España, pero ni anhela menos la libertad y la independencia, ni trabaja, ni se sacrifica menos por obtenerlas. Los electores cubanos no han de salir de ninguno de los dos primeros grupos. ¿Saldrán del tercero? Tampoco.

Nuestra unión con esos hermanos que están bajo el yugo es tan íntima como la que tenemos con los otros. Conocemos sus sentimientos como ellos conocen los nuestros. Sabemos el horror que les inspira el régimen mentiroso con que se ha querido socavar el edificio de nuestra libertad amasado con nuestra sangre, y la repulsión con que miran á los cubanos que se han prestado á ser instrumentos de esa obra inicua. En medio del horrendo cuadro de sus compatriotas condenados al hambre, á la desnudez y á las epidemias, testigos de los desmanes infames de la policía española, víctimas de las persecuciones, su espíritu se ha fortificado en su enemiga irreconciliable á la dominación española y en su amor á la libertad de Cuba. Sabemos, por eso, que miran con aversión los símbolos del nuevo régimen, y que están resueltos á una abstención total, cuando se les llame á sancionar con sus votos lo que anhelan ver destruido por la fuerza de los patriotas.

Los autonomistas no tendrán electores cubanos. Si no retroceden, como lo hace temer su poco respeto á la sinceridad política, ante las osadas falsificaciones que les han enseñado sus maestros europeos, si repiten los groseros amaños que en otro tiempo daban siempre la victoria á los intransigentes, podrán obtener uno de esos famosos *veredictos* que les echaban en cara sus vencedores, cuando contaban con la complicidad del gobierno. Podrán hacer votar á los retraídos, á los ausentes, á los muertos. Podrán triunfar en el papel. Pero ¿de qué les servirá? De lo que han servido á los españoles sus triunfos mentirosos. Les servirán para sentir más profundamente su espantosa soledad.

El pueblo cubano, que presenciara á distancia y con desdén la inútil comedia, sabrá la verdad, y se confirmará en su idea de que los discípulos son dignos de los maestros. Y los mismos falsos vencedores, que no podrán engañarse á sí mismos, verán cuán aislados están, cuán pocos son, y comprenderán que ya ha empezado á sonar la hora del castigo.

Retraimiento autonomista

En una junta efectuada el 13 del actual, en Matanzas, un numeroso grupo de autonomistas, no conformes con la política implantada y practicada por los oligarcas que se han puesto al servicio de España para prolongar en Cuba el sistema de explotación y servidumbre de

los naturales del país, han acordado por unanimidad el retraimiento absoluto en las próximas elecciones. Asistieron más de 150 personas, todas de verdadera significación política dentro del autonomismo, según dice *La Región*.

El País, siguiendo sus olímpicas tradiciones, no dará importancia á estos hechos, mucho más cuando dispone de los resortes del poder con que en otros tiempos no lejanos logran los conservadores sus *veredictos*, famosos en los anales de las mixtificaciones coloniales; pero como la verdad permanece, todo esto indica el raquitismo con que ha venido al mundo un régimen que, al nacer, se estrella ante el descontento de los pocos antiguos afiliados que le quedan y las ambiciones de los recalitrantes españoles que, so capa de liberalismo, se han apoderado de él por asalto y á mano armada.

Hipócritas halagos

CONTINUA el *Diario de la Marina* poniendo en ridículo á algunos hombres de la raza de color, á quienes toma como instrumentos en la errónea creencia de que aún corren los tiempos en que se podía engañar á los indios con cuentas de vidrio y otras baratijas. Al leer en el *Diario* los sueltos en que habla de los oficiales quintos nombrados por Dolz y de varios amigos de ellos, todos bachilleres, escritores, amantes de las letras, músicos notables, aventajadísimos estudiantes, todos hombres cultos y de claro talento, tal suma de elogios é hipéboles tiene marcado sabor á burla, sino es que se fia mucho en la candidez ajena porque se tiene en gran estima el atrevimiento propio.

Mientras el *Diario*, que ya por lo visto no se espanta al recuerdo de los negros que forman las incendiarias huestes de la Revolución, se deshace en flores con que alfombrar la senda de sus oficiales quintos, *El País* sigue juzgando como siempre á la raza de color, esto es, tomándola como un despreciable elemento de la población cubana. Al hablar este periódico de la junta en que se acordó en Matanzas el retraimiento, dice:

"Por fin se celebró la sesión con algo más de 25 personas entre ellas, 15 pertenecientes á la raza de color, niños etc.; acordándose el retraimiento para con los autonomistas y favorecer con sus votos á los conservadores."

Es decir, la reunión fue insignificante no sólo por el número de los asistentes, sino por la calidad; ¿quién hace caso de una junta de 25 hombres en que 15 nada menos son negros?

El amor á la raza de color hay que buscarlo en los españoles y en los *españolizantes* cuando dejan correr sus sentimientos *ex-abundanti cordis*.

CAVALLOTTI

CUANDO se supo en Europa la muerte de nuestro glorioso Antonio Maceo, los diputados Imbriani y Cavallotti propusieron á la Cámara italiana la suspensión de la sesión en honor del héroe cubano. No hemos olvidado ese hermoso rasgo de simpatía, á que dieron tan noble expresión hombres dignos de la tierra de Garibaldi.

Al conocerse en París la muerte de Cavallotti, trágicamente ocurrida en un duelo, nuestro ilustrado representante señor Betances puso al doctor Falco el parte siguiente:

"Inscriba casa de Cavallotti dolor profundo de Cuba Libre."

En contestación, el doctor Betances recibió este parte:

"En funerales de Cavallotti, manifestación cubana imponente: una hermosa bandera cubana desplegada libremente delante de los ministros, los senadores, los diputados, el pueblo, abría el cortejo de las asociaciones populares."

Los estudiantes llevaban una gran palmera que simbolizaba el pueblo cubano martirizado. Iba adornada de ricas cintas de los colores

nacionales cubanos, con esta inscripción: "*Cuba Libera al poeta e campione de la liberta.*"

Quedó luego depositada sobre el feretro trasportado á Milán.

FALCO."

No podía faltar nuestro homenaje, harto merecido por el gran patriota italiano cuya elocuente voz resonó demandando justicia y libertad para la oprimida Cuba.

LOS VIGOLEROS

Las últimas razones diplomáticas del Sr. Polo de Bernabé para disuadir al Presidente de los Estados Unidos á que no proponga la cuestión de Cuba en los términos de finalidad con que, al decir de los periódicos, piensa hacerlo en estos días; vienen á demostrar claramente que desde la célebre nota de Woodford, es la autonomía el solo argumento por explotar que resta á España en favor de su política malvada, y son los autonomistas los únicos auxiliares con que cuenta el verdugo español en sus propósitos de dar muerte á la rebelde colonia, ya que no puede vencerla.

Las elecciones que deberán celebrarse en el entrante Abril en aquellos lugares de la isla de Cuba donde aun pueden representar los autonomistas de antes y los autonomistas de ahora la inconcebible farsa con que pretenden engañar al mundo entero, sirven, ó piensa el Sr. Polo de Bernabé que sirvan, nada menos que para hacer retirar de las cercanas aguas de Tortugas, la poderosa escuadra que allí condujo el simiestro estampido con que el *Maine* clamaba contra la alevosía y la perfidia española, y que tiene llenos de miedo y de terror á los bizarros vencedores en Lepanto y en Pavia.

Cree el novel Ministro, ó finge que lo cree, que la presencia de esos barcos americanos pueda interrumpir en algún modo el orden y la circunspección con que deben efectuarse unas elecciones que realizadas, serán el bálsamo salvador para la vieja España que verá desaparecer, como por encanto, al Gobierno cubano del Camagüey, á Máximo Gómez de las Villas, á Calixto García de Oriente, á José María Rodríguez de Pinar del Río, á Alejandro Rodríguez de la Habana y á Pedro Betancourt de Matanzas, y que con ellos desaparecerán también los 40,000 combatientes que los acompañan y la población civil que vive al amparo del Gobierno de la República.

Todo eso piensa el Sr. Polo de Bernabé que ha de creerlo el Presidente de esta gran República, enterado, mucho mejor que él, de cuanto ocurre allá donde el verdugo vive, y de cuanto pasa acá donde los vigoleros medran. Bien que no podrá saber el Presidente cuáles sean las ideas que en el cerebro del Sr. Sagasta bullan, y que luego toman y conforman los Sres. Moret y Gullón sin acordarse para nada de los Secretarios de entresuelo que, con tenerlos á la vista y encontrarlos á cada paso, olvidaron Mr. Lee y el Comandante del *Maine* al hacer sus visitas oficiales.

Pero ni importa á Mr. Mc Kinsley ni á su Gobierno encontrar en el camino de la política americana á los Representantes de una Nación á la que desde hace años miran con señalado desdén, por su insignificancia y su debilidad, los gobiernos todos, incluso el del Sultán de Marruecos; ni mucho menos ha de importarles que se refinan en consejo y llenen con candidatos desfallecidos por la concentración el encasillado oficial, los célebres Secretarios de la Autonomía, de los que no oyó hablar el Presidente más que una sola vez y los trató con mercedo desprecio, cuando los necios Ministros españoles se prestaron, siguiendo sus indicaciones, á solicitar que fuera llamado á Washington el honorable Cónsul de la Habana.

Gálvez, Montoro, Pancho Zayas y aquellos que los acompañaron en la dirección de la política cubana, y no han venido al campo de la revolución, lograron respeto, consideración y simpatías, por que el pueblo creyó que sus propósitos eran honrados, que trabajan por la libertad de Cuba, que reconstituían el país, para que con fuerza y vigor pudiera pedir por medio de las armas lo que por los procedimientos pacíficos venía solicitando, caso que España se negase á oír sus justas reclamaciones ó las desatendiera

después de ellas. Mientras el pueblo cubano...

El pueblo los seguía porque los creyó honrados...

El pueblo cubano los seguía, después del...

Y a ellos que les queda? El profundo desprecio...

LORENZO G. DEL PORTILLO.

Marzo de 1897.

Morir en el combate ó aclamar á la Patria vencedora!

(DE MI DIARIO DE SOLDADO.)

Sé que mis escritos son leídos con benevolencia...

La historia de esta Revolución escrita ya con...

Tres años de melancolía han sido para el enemigo...

En las ciudades ha imperado el terror, si en...

A la Revolución que el Derecho no han podido...

ciones que ha impuesto á una nación y á una...

Han muerto con honor en las cárceles muchos...

No ha conmovido á España esta enseñanza de...

Y la Revolución, sin pararse á llorar sobre...

Martinez Campos quiso traer sus viejos...

De las cuevas, en donde vive oculto el réprobo...

Ha perdido España á sus soldados y á sus...

Y ahora la conducta de España nos hace...

A los que proclamamos la soberanía de la...

Y esa autonomía que ahora ofrecen humildes...

Y qué puede importar á la Revolución que...

Los que luchamos en el campo con las...

Y esto que en la guerra sucede á los...

No entendemos nosotros los hombres de...

Estamos en nuestro puesto.

La bandera de la Revolución es para nosotros...

Es esta la época de la guerra y ella se...

Que, terminado el deber, quedará "la espada...

Y entonces será el momento de perdonar...

FERNÍN VALDEZ DOMÍNGUEZ.

Sancti Spiritus, marzo 4 de 1898.

Otra protesta

Señor Director de PATRIA.

Brooklyn, marzo 22 de 1898.

Muy señor mío y amigo:

En el número de PATRIA correspondiente...

Agradezco á usted mucho la confianza que...

Por lo demás, aunque no lo creo necesario...

Es de usted con la mayor consideración...

JOSÉ SÁEZ MEDINA.

VIDAL DUCASSE

LA pléyade brillante de los héroes, la lista...

Cayó Vidal Ducasse; pero cayó como los...

El nombre de este bravo no puede ser...

Vidal Ducasse nació en Santiago de Cuba...

Llegó la invasión á la provincia de la Habana...

Montgomery, Ala., febrero 19 de 1898.

Mi estimada señorita Almon: He recibido su...

to añadió á su historia militar nuevos y repetidos...

En Ceja del Negro ocurrió un hecho digno...

Más tarde, antes de la prisión del general...

Muchos son los hechos de armas realizados...

La figura simpática del general Ducasse...

Era un verdadero jefe; valiente y decidido...

Su pérdida ha sido una de aquellas que...

Lloramos, sí; pero sin debilidades, ni...

Ya el triunfo nos sonríe, y el nombre...

ERNESTO L. USATORRES

Campana (Pinar del Río), marzo 10...

Simpatías por Cuba

La señorita americana Almon, de Rhode...

Estado de Alabama.—Despacho del Gubernador.

Montgomery, Ala., febrero 19 de 1898.

Mi estimada señorita Almon:

He recibido su bondadosa carta con los...

Suyec afectísimo, JOSEPH F. JOHNSTON, Gobernador del Estado de Alabama.

Estado de Washington.—Departamento Ejecutivo.

Olympia, febrero 26 de 1898.

Señorita Almon,

Newport, Rhode Island.

Mi querida señorita Almon;

Mucho me complació recibir su carta de felicitación, con el *souvenir* incluso, que le agradezco muy sinceramente. Creo que Cuba será libre. Todo parece indicar al paesente que el día de su independencia está muy cercano. Quedo muy respetuosamente suyo,

J. R. ROGERS,
Gobernador.

Estado de Montana.—Despacho del Ejecutivo.

Helena, febrero 27 de 1898.

Señorita Almon,

Newport, Rhode Island.

Mi querida señorita:

Su carta muy cariñosa del 21 del corriente ensalzando mis declaraciones á favor de los heroicos cubanos e incluyendo una moneda *souvenir* y sellos de la República de Cuba, ha llegado á mi poder. Mucho estimo y le agradezco sinceramente su cumplido y le aseguro que experimento gran placer al ser poseedor de estas evidencias de la existencia de la República de Cuba bajo un gobierno organizado. Deseo con todo mi corazón que aquella República sea en breve tan libre como la nuestra. Suyo muy respetuosamente,

ROBERT B. SMITH,
Gobernador de Montana.

Partes de operaciones

La Gloria, marzo 6 de 1898.

SEÑOR TOMAS ESTRADA PALMA,
Delegado Plenipotenciario de la República de Cuba.

New York.

Mi muy distinguido amigo:

Copio á usted con gusto el extracto de una brillante operación militar realizada en el Valle de Trinidad por el general de División José Miguel Gómez.

Entre otras cosas dice el general J. M. Gómez en comunicación del 4 del presente lo que copio:

"El 14 del pasado mes crucé la línea férrea llevando un poderoso contingente de espirituanos, compuesto del regimiento "Serafin Sánchez" con sus jefes entientes coroneles Quijano, Pablo y Carlos Mendieta; el teniente coronel Silveira con una fracción del escuadrón "Sancti Spiritus," dos escuadrones del "Máximo Gómez" con el comandante Solano y capitán Flores; un escuadrón del "Honorato" con el comandante Bernabé Rodríguez y mi escolta. El 16 en "La Seiba" me reuni con las fuerzas de la brigada de Trinidad y su jefe el coronel Bravo. El 18 por la noche entraba en el Valle: las luces de los fuertes del ingenio "Guáimaro" iluminaban el camino: sin novedad alguna llegué frente al batey de "Cañamabo" donde se distribuyeron las fuerzas. El comandante Solano y el capitán Flores con los escuadrones 1.º y 2.º del "Máximo Gómez" se colocó en el camino que venía del ingenio "Guáimaro," el comandante Bernabé Rodríguez con un escuadrón del "Honorato" sobre el río Agabama: los tenientes coroneles Pablo Mendieta y Silveira en el puente sobre el río Caracusey y el teniente coronel Quijano, teniente coronel Carlos Mendieta y el comandante Celedonio Hernández de Trinidad con la infantería de esa brigada y la de Sancti Spiritus se lanzaron al asalto. Cubría nuestro rastro una compañía de infantería y una sección de mi escolta. El Cuartel General se situó sobre el batey para batir al enemigo si se intentaba forzar el paso.

El avance impetuoso del regimiento "Serafin Sánchez" sobre el ingenio llenó de pánico á los españoles que casi no hacían fuego, los gritos de triunfo de nuestros soldados ensordecían, los infantes, en grupo, con sus jefes se lanzan sobre las aspilleras de los fuertes, pero á pesar de todos los esfuerzos no pudieron rendirlos á viva fuerza; entonces el teniente coronel Quijano amontona combustibles de la tienda ya saqueada, sobre la casa de ingenio y fuertes y á poco un incendio violento y voracísimo cunde por todo el batey, obligando al enemigo á abandonar algunos fuertes; entre tanto el comandante Solano sostiene renido fuego sobre el flanco derecho rechazando al enemigo que venía á reforzar la guarnición atacada; el comandante Bernabé Rodríguez rechazaba también refuerzos que pretendieron cruzar por la barca. Siento fuego sobre mi rastro y ante la posibilidad de tener ocupada mi retirada ordeno la carga de caballería que provoca la huida de los españoles.

El teniente coronel Quijano en completo orden viene retirándose y percibo entonces un

gran fuego que dura mucho: es sobre el puente y lo sostienen los tenientes coroneles Mendieta y Silveira contra una fuerte columna que acudía del Condado y que es igualmente rechazada.—Acampó después en Palmarejo. La operación resultó pues brillante: escogí el ingenio "Cañamabo" por hallarse en el centro del valle y ser por esta de mayor efecto moral: en cuanto á los provechos materiales fueron incalculables, dinero en gran cantidad, ropas, monturas, comestibles, medicinas é infinitad de objetos de toda clase. En toda la operación sólo tuve un muerto y doce heridos. Fueron incendiados todos los cañaverales de esa y de las otras fincas. Se distinguieron en la acción los tenientes coroneles Villuendas, Quijano, Pablo Mendieta y Silveira; los comandantes Solano, Bernabé Rodríguez y Telandro Salas y los capitanes M. Echemendía y Carlos Flores.

Lo que de orden del General en Jefe dispondrá Vd. su publicación. Lo abraza su adecto y respetuoso amigo.

El Jefe del Despacho del Cuartel General del Ejército.

Coronel.

FERNÍN VALDÉS DOMINGUEZ.

COLABORACION ESPAÑOLA

(De La Epoca, de Madrid.)

LA GUERRA Y LOS ESTADOS UNIDOS.

Sr. Director de La Epoca.

Mi querido amigo y compañero: Desea usted, y con ello me honra, que los lectores de La Epoca conozcan mi opinión respecto á las probabilidades de una guerra entre España y la gran República americana, y también respecto al probable desarrollo de ella, si llegase á estallar. Sabe usted de antiguo que el público de su periódico es muy de mi gusto; paso, pues, á dársele á usted y á mi, exponiendo con toda sinceridad mi leal saber y entender. No necesito decir que si cree usted conveniente dar carpetazo al trabajo, desde luego, sin molestia ninguna, acato su decisión.

Quizás no resultaría claro mi pensamiento ni medio convincentes mis apreciaciones sin algunas aclaraciones precisas, que se refieren precisamente á la raíz y motivos de mi manera de pensar en el asunto que he de tratar. Vayan, pues, por delante, esas aclaraciones.

En el tomo XXIII de la *Encyclopedia Britannica*, voz *United States*, se lee lo siguiente, que leal y literalmente traduzco:

"Si hay en la historia algo más sorprendente que la rápida organización de un pueblo inglés en la costa atlántica de América Septentrional, es la extrema ignorancia del Gobierno y el pueblo de la Metrópoli respecto á este asombroso proceso de desarrollo. Esta ignorancia tuvo por efecto completar la diferencia entre el país nuevo y el viejo. Una necia creencia de que trasplantados á América degeneraban las plantas, los animales y los hombres, era común á los europeos más ilustrados, y Jefferson no fue capaz de destruir á fines del siglo XVIII."

Pues bien: creo firmemente que la gran generalidad de los europeos de fines del siglo XIX no está más adelantada en el asunto que sus antepasados de hace cien años; y si no es precisamente por falta de conocimiento de hechos externos, es porque en la civilización sajona americana hay algo que no penetramos bien los europeos, y entre éstos principalmente los que somos ó nos llamamos latinos.

No analizaré esa incompatibilidad étnica; me limitaré á aclararla con un ejemplo. Nosotros venimos á los *yankees* de ahora como debían ver los chinos del siglo XI de la era cristiana á los europeos de aquella fecha.

Eran, sin duda, nuestros antepasados los héroes de la primera cruzada, gente grosera para los decrepitos hijos del Celeste Imperio; y para éstos cosa indigna de los altos destinos de un sér humano, llamado sobre todo á aprender intrincadas literaturas, las empresas militares que absorbían por completo á los bárbaros habitantes de Occidente. No sé lo que ahora les iremos pareciendo á los chinos; quizás nada mejor todavía que lo que los *yankees* nos parecen á nosotros.

Sin embargo, si no he perdido el tiempo que he empleado en leer historias y otras cosas americanas, debe haber las mismas razones para que nosotros menospreciemos á los *yankees* que las que tenían hace ocho siglos los chinos para menospreciar á los europeos.

A mi ver, el gran principio civilizador de nuestro Occidente está en un gran respeto al derecho; quizás, y sin quizás, por resabios atávicos, predomine en la nueva raza la tendencia casuística para evidenciar en cada caso el derecho, la obsesión del egoísmo para embrollar más el litigio; pero cuando el derecho es claro, indiscutible, el americano más que el europeo, lejos de emplear la fuerza contra ese derecho, la pone á su servicio.

No se crea que estoy enamorado de la civilización *yankee*; me declaro tan chino como el que más; y al más lujoso hotel de Broadway prefiero para el resto de mis días, no ya la Puerta del Sol de Madrid, sino el Zoco de Tángier con sus mercados de árabes silenciosos y harapientos, con sus camellos de mirada melancólica, con aquel ambiente dormilón de la civilización árabe, las casas de catorce pisos, los tranvías por el lado; por abajo, por arriba, la vida á máquina y el ruido constante de los dollars, con sólo figurármelos, me marean.

Lo que acabo de exponer es fundamento de mi opinión sobre las probabilidades de que haya guerra; lo que voy á decir lo es del modo y manera con que á mi ver se desarrollaría si la hubiera. Aquí también dejo la palabra á un extranjero, á Marcelli, profesor que fue de la Escuela de Guerra de Turín, gran escritor militar, que resume sus lecciones en *La guerra e sua storia*, y en el tercer tomo, páginas 297 y 298, puede el que quiera comprobar la cita: "Para encontrar en Europa, después de la caída de Napoleón, grandes operaciones militares de primer orden, tipos estratégicos que tengan derecho á un puesto elevado en la historia de la guerra, hay que llegar á las campañas dirigidas por el mariscal Moltke; en Europa sólo allí se encuentran. Y decimos en Europa, por que si hablásemos en general, cometéramos la sinrazón de olvidar que en América, y en el último período de la guerra de secesión, se han visto cosas que merecen también el puesto de honor. Grant y Sherman, quizás más el segundo, forman con Moltke los tres capitanes más ilustres de la historia contemporánea; son las personalidades militares que después de Napoleón reclaman la atención del filósofo de la historia, el cual se detiene delante de los hombres eminentes, escruta el significado de los hechos que á estos se refieren y los reúne en una serie histórica, entre cuyos términos mayores intercala después los menores, que poco ó nada añaden al desenvolvimiento de un arte, de una ciencia, de la sociedad en general. Son estos últimos magnitudes secundarias, casi siempre despreciables en el cálculo social; son, digámoslo así, el lastre (zavorra) de la historia."

Esto lo escribía en 1881 un autor militar de universal renombre; para él era *zavorra* toda la pléyade de generales que sonaron en las campañas de Crimea, de Italia, de Bohemia y Francia (excepto Moltke) y en la turco-rusa de 1876.

Sin tanto radicalismo puedo citar á Canonge, autor francés también muy encomiado, que afirma que aun la guerra de 1870 71 no hizo adelantar nada al arte, respecto de la guerra americana de secesión, bajo ciertos aspectos generales y parciales. Y afirmo, sin miedo á que persona competente me contradiga, que sólo aprendiendo arte militar en los periódicos de gran circulación y arrinconando para el caso los libros, se podía desconocer la suma importancia que en el estudio de ese difícil arte tiene un suceso, cuyos únicos actores fueron soldados y marinos americanos.

Recuerdo que cuando hace años los portugueses estuvieron á punto de reñir con los ingleses, se aseguró que una de las medidas defensivas tomadas por nuestros vecinos fue la de prohibir que en las escuelas militares se aprendiese el inglés. No lo creo de los cultos militares lusitanos; pero en todo caso, no hagamos nosotros otro tanto, ó cosa parecida, privándonos voluntariamente del mejor conocimiento de un adversario posible.

En la guerra y en toda lucha, no basta el *nosce te ipsum*: hay que añadir *nosce que alterum*; lo contrario si que es procedimiento de avestruz.

Y me parece que la ración de hoy es de sobra para los lectores; dejemos, pues, para otro día los consecuentes, pues el de hoy se ha ido en antecedentes; poco he de tardar en dar el final; de todos modos, llegará antes que los primeros cañonazos, que usted no deseará oír, querido marqués, ni tampoco este su afectísimo amigo y compañero q. s. m. b.

GENARO ALAS.

Madrid, 7 de Febrero de 1898

INFORMACION ESPECIAL

Los españoles atribuyeron la muerte del jefe de las escuadras de Guantánamo Pedro Garrido á una pulmonía; la verdad es que á la subida de la loma de San Fernando una bala, certeramente dirigida por un soldado de las fuerzas del coronel Antonio Pérez, puso fin á las fechorías de ese malvado asesino.

—En combates ocurridos en Matayeguas (Santiago de Cuba) durante los días 25, 26, 27 y 28 de febrero, el valiente coronel Góngora hizo más de 70 bajas al enemigo entre oficiales é individuos de tropas.

—El 24 de febrero un teniente del Regimiento Baconao, al frente de quince hombres, sorprendió una guerrilla entre el Socorro y la Maya; el enemigo huyó á la desbandada dejando en el campo muertos y heridos.

—Fuerzas del general Cebreco capturaron una pareja de la Guardia Civil conductora de

las listas electorales del Cobre. Se quedaron con las listas y soltaron la pareja. Los revolucionarios, pues, *coparon* los colegios electorales del Cobre.

—En Baracoa, tres señores que habían sido, ó son concejales, se presentaron al comandante militar Ordóñez y le manifestaron que tenían ya el fruto maduro, en condiciones para la recogida, la cual se comprometían á hacer si en cumplimiento de los bandos publicados les proporcionaban los medios de armar cincuenta trabajadores. Ordóñez dió las armas y 4 000 cartuchos; pero los 50 trabajadores, viéndose bien provistos, se fueron á coger el fruto incorporándose á las fuerzas libertadoras.

LAS NOTICIAS

THE Herald, marzo 23.—Washington.—En la reunión del gabinete celebrada ayer, tratóse de la cuestión cubana y del caso del Maine.

Terminada la reunión, el Secretario Long manifestó que el informe de la comisión investigadora del desastre del Maine estaría en Washington el jueves ó el viernes y que, probablemente, no se enviaría al Congreso ni se daría á la prensa antes del próximo lunes.

Los ministros se expresaron resueltamente en sentido de que la cuestión cubana debe resolverse inmediatamente. En cuanto á la catástrofe del Maine, no abrigaban duda alguna de que la explosión había ocurrido en el exterior del buque.

El Presidente Mc Kinley cree que la publicación del informe sobre la voladura del Maine producirá en la opinión un sentimiento de animosidad en contra de España. Es de parecer también que se atienda sin pérdida de tiempo y de un modo eficaz al socorro de los reconcentrados cubanos.

España podrá considerar esto como una intervención y declarar la guerra.

Se pidió al Congreso autorización para disponer de \$ 500.000 en favor de los necesitados de Cuba.

La mayoría del Congreso está resuelta á reconocer la independencia de Cuba y decidida á que la acción del gobierno sea inmediata, creyendo que la guerra es inevitable, á menos que España se adelante y dé á Cuba la independencia.

Las obras de defensa y los preparativos navales y militares prosiguen sin interrupción.

—Oficialmente se anuncia que en la catástrofe del Maine perecieron 257 marineros y 2 oficiales.

Varios de los heridos fallecieron después.

—El almirante Sicard ha dicho: "El caso del Maine es de lo más singular, tan singular, que tal vez no se registre otro semejante en la historia del mundo."

Madrid. La excitación aumenta cada día.

En la opinión y en la prensa el desconcierto es grande.

Unos periódicos dicen que los Estados Uni-



MONEDA DE PLATA
DE LA
REPUBLICA DE CUBA
DE 9110 DE PLATA FINA
Y PESANDO 328 GRANOS.

UN PESO CADA UNA.

REDIMIBLE Á LA PAR POR LA REPUBLICA DE CUBA
DESPUES DE LA EVACUACION DE LA ISLA
POR LAS FUERZAS ESPAÑOLAS.

Se harán envíos por el correo interior en paquetes certificado con el siguiente recargo: Una, 10 ctvs.; dos 12 ctvs.; tres ó cuatro, 14 ctvs.; cinco, 16 ctvs.; seis ó siete, 18 ctvs.; ocho, 20 ctvs. y nueve, 22 ctvs. Los pedidos de diez monedas hasta 20 se remitirán con un recargo de 25 ctvs. á cualquier punto de los Estados Unidos, los de veinte para arriba se expedirán por su valor nominal, porte franco, al recibo de los fondos correspondientes.

Para el EXTERIOR hay que ASADIR el costo del porte, según la tarifa postal.

JOSÉ ZAYAS,
Comisionado Financiero.

Room 6, 53 New Street, New York.

TOMÁS ESTRADA PALMA.

dos han matado la autonomía y otros declaran que, si sobreviene la guerra, España podrá contar con el apoyo de las repúblicas sud-americanas.

Contar es!
—Moret ha declarado que el dictamen de la comisión americana no será favorable para España.

Habana. Pando ha fracasado completamente en su plan de obtener que los jefes cubanos aceptaran la autonomía.

—El gobierno le ha ofrecido entregarle \$20.000 al padre del jefe cubano Robau con tal que consiga la presentación de su hijo.

The Sun, marzo 23.—Habana. Desde el 1.º de mayo próximo todos los gastos del gobierno en Cuba correrán a cargo del *idem* autonomista.

—Los combates que se suceden en las provincias de Pinar del Río, Habana, Matanzas y Santa Clara prueban la falsedad de las manifestaciones hechas por Blanco acerca de la pacificación de esas provincias.

Londres. El *Daily News* manifiesta en un editorial que Inglaterra deberá mediar entre España y los Estados Unidos y poner fin a la cuestión cubana reconociendo la independencia de la isla.

La cuestión de Cuba, juntamente con el asunto del *Maine*, llena la prensa americana.

La ansiedad es inmensa y, en general, crée-se que la guerra con España es inevitable.

The Herald, marzo 24.—Washington. El Presidente Mc Kinley aguarda que el Congreso tome la iniciativa en la cuestión cubana.

Después de celebrar una conferencia con varios senadores, ha declarado el Presidente que está resuelto a acudir en socorro de los reconcentrados cubanos enviando a la isla, en gran cantidad, víveres y medicinas. Esta empresa la llevará adelante sea cual fuere el parecer de España; y dado caso de que esta nación se oponga a ello, ella será la que provoque la guerra.

Los Estados Unidos se hallan cada día en mejores condiciones respecto al conflicto que pudiera sobrevenir.

—El Senador Gallinger, que acaba de regresar de Cuba, trazó ayer en el senado el cuadro horrible que ofrece la infortunada isla, y declaró que la terminación de ese estado de cosas tenía que ser la anexión a los Estados Unidos ó el reconocimiento de la república de Cuba.

—Se ha ordenado que los monitores *Puritan* y *Terror* se dirijan a Key West á reforzar la escuadra.

Habana. Miss Clara Barton, presidenta de la *Cruz Roja*, ha salido de la Habana para Key West.

Madrid. Sagasta asegura que el gobierno obtendrá un triunfo en las próximas elecciones.

—Cuándo no ha sido pascua en diciembre!

The Sun, marzo 24.—Habana. Los partes españoles dicen que el coronel Vázquez ha llevado á cabo una serie de operaciones en la Sigüenza, Santa Clara.

El resultado se sabe, ha sido completamente nulo.

—En Puerto Príncipe también intentan los españoles dar vigor á la campaña, pero sus esfuerzos siguen siendo, como hasta ahora, estériles.

Madrid. Ha salido para Washington el segundo Secretario de la Legación americana en esa capital.

The Herald, marzo 25.—Washington. Ha llegado á esa capital, custodiado, el informe de la comisión investigadora del caso del *Maine*.

—La flotilla española de torpederos ha salido de Canarias con dirección á Puerto Rico.

Al tenerse conocimiento de este hecho, el Secretario de Marina, Long, ha ordenado la compra de doce *yachts* para convertirlos en torpederos.

—El *Cincinnati* y el *Wilmingon* han salido de Jamaica para Key West.

—Madrid. Dícese que el gobierno ha realizado un empréstito con el Banco de España de \$40.000.000.

—Habana. El cadáver del teniente Jenkins, del *Maine*, ha sido hallado.

El discurso pronunciado ayer en el senado por el Senador Thurston produjo profundísima impresión conmoviendo el auditorio.

El senador Thurston pidió al Senado acabase con el infierno en Cuba.

La situación es cada día más crítica. La cuestión cubana es el único tema en estos momentos, y las páginas de los periódicos están dedicadas á este asunto.

ALGO DE TODO

HEMOS leído con gusto el brillante programa de la velada que, en conmemoración del glorioso 24 DE FEBRERO, celebraron el próximo pasado mes los clubs *Estrella Solitaria* y *Ami-*

gos de Cuba de Cúcuta, Colombia, y cuyo producido lo dedican á los enfermos y heridos cubanos.

En estos momentos solemnes la felicitación y el saludo que enviamos á los queridos compatriotas han de ser más fervientes.

Que pronto nos veamos en la patria heroica, pobre y desolada, mas libre para siempre de la bandera que ha cobijado tantos crímenes!

El club *Guerrilla de Antonio Maceo* celebrará sesión el domingo 6 de abril próximo venidero en la casa número 132 al oeste de la calle 33, á las tres de la tarde, para asuntos de importancia.

Se suplica á los socios la asistencia.

Nuestro apreciable amigo y compatriota señor Pablo F. Rojo ha contraído matrimonio en Nueva Orleans con la bella señorita Sarah Diaz y González.

Brilla la felicidad en el nuevo hogar, consagrado por la dulce unión de dos almas puras. Que sea perpetua, á la luz de las antorchas de himeneo, mientras que

“el dios alado, de vuestras alma dueño, con el dedo en la boca os guarda el sueño.”

Hoy es el último día del bazar que en *Tuxedo Hall*, calle 59 esquina á Madison, celebra el simpático y entusiasta club *Hijas de Cuba*.

En este día, tan patriótica fiesta será coronada, no lo dudamos, por el éxito más completo.

Cuanto en ella se recaude es para nuestra amada Cuba, por ella realizan ese acto generoso de damas, hijas de la tierra valerosa que luchará sin tregua hasta obtener su independencia absoluta.

Adelantemos hoy nuestra felicitación á las nobles cubanas, merecedoras del aplauso más sincero.

No olvidarse, pues, esta noche á *Tuxedo Hall*.

¡ADELANTE! (1)

LA RESPUESTA Á LAS REFORMAS

A las reformas sin vida
Que hoy, España, nos prometes,
Respuesta darán cumplida
Nuestros terribles machetes
Sin vacilar un instante;—
Y ¡adelante, sangre y fuego,
Fuego y sangre, y adelante!

Tus castigos, tu clemencia,
Tus promesas despreciamos:
Por la santa independencia
Nuestra vida alegres damos
Sin vacilar un instante;—
Y ¡adelante, sangre y fuego,
Fuego y sangre y adelante!

Mientras Cuba vea el funesto
Estandarte de Castilla
Usurpar el alto puesto
De la estrella sin manchilla,—
Sin vacilar un instante
Adelante, sangre y fuego,
Fuego y sangre, y adelante!

Nuestros campos regaremos
Con la sangre del tirano,
Y cual héroes, si caemos,
Ha de ser machete en mano,
Sin vacilar un instante;—
Y ¡adelante, sangre y fuego,
Fuego y sangre, y adelante!

Y al caer un compañero
Por el plomo traspasado,
Otro empuña el noble acero
Con espíritu esforzado
Sin vacilar un instante;—
Y ¡adelante, sangre y fuego,
Fuego y sangre, y adelante!

Mientras haya quien oprima
Nuestra dulce, amada tierra,
Y el machete un brazo esgrima

(1) Poesía en música por el Sr. Ramon Masoria, y cantada por él en la celebración del tercer aniversario de la insurrección, Febrero 21 de 1898.

Implacable sea la guerra
Sin vacilar un instante;—
Y ¡adelante, sangre y fuego,
Fuego y sangre, y adelante!

CORO

Si; adelante, sangre y fuego
Fuego y sangre, y adelante;
Sordo al llanto, sordo al ruego,
Nuestro pecho sea un diamante
Sin vacilar un instante;—
Y ¡adelante, sangre y fuego,
Fuego y sangre, y adelante!

FRANCISCO SELLÉN.

SECCION DE ANUNCIOS.

Glenwood Institute

MATAWAN, New Jersey

Los alumnos que hablan castellano, hallarán en este instituto excelentes condiciones para aprender el inglés. Buena comida, y alojamiento confortable. Precios moderados y arreglados á la época.

En este colegio los pupilos son considerados y atendidos como miembros de la familia.

PROFESOR, C. G. BROWER.
Director.

Dr. A. Reyes Zamora

De las Universidades de Paris, Habana y New York

Ofrece sus servicios á la colonia cubana en 128 W. 90 Street. Consultas de 12 á 6 p. m.

IMPORTANTE

Recomendamos á todos aquellos que deseen proveerse de ROPA HECHA á la medida y de artículos de CAMISERIA visiten el establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son,

donde serán atendidos por el
SR. RAFAEL RUFO TERRY,
representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL É HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina á Houston.
NEW YORK.



INDEPENDENCIA O MUERTE.

Completo surtido de novedades cubanas y joyería. Alfileres, Prendedores, Botones-divisas, Gemelos, Cinturones, Botones de pechera, Platos pintados, Paper weights, Fotografías, Papelería.

Lléguense á ver todo esto ó entérrense por lista.

TODOS DEBEMOS LLEVAR
EL EMBLEMA DE LA PATRIA
Y SER PATRIOTAS.

GEO. H. ROSENBLATT
202 Broadway, NEW YORK.

Pidan Catálogos.

CLMENTINA,

(PRIMERA PARTE)

Y
QUINCE AÑOS DESPUES.

(SEGUNDA PARTE)

NOVELA POLITICA

en dos tomos encuadernados en un solo volumen de 400 páginas.

por

FRANCISCO JAVIER BALMASEDA.

El precio de Catálogo de esta interesante novela es \$2.00 el ejemplar; pero se expenden ambos tomos en 50 centavos, por ser un donativo del autor á favor de la causa de la Independencia de Cuba.

Por Correo se añadirá el costo del franqueo.

Delegación: 56 New Street, Room 6,
NEW YORK.



Pídese nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.

F. J. GODOY & Co.,
FABRICANTES.
Dirección:
P. O. Box 799, New York

LA PRIMITIVA
BODEGA ESPAÑOLA

Establecida hace 19 años en el
97 MAIDEN LANE.

Su antigüedad es la mejor garantía que ofrece al público.

Encontrarán víveres finos, conservas alimenticias, vegetales, guayaba, frutas en almibar, Café sin rival tostado y molido á estilo cubano.

Todo entregado á domicilio.
Órdenes por correo serán prontamente atendidas.

NUEVO
SALON DE BARBERIA

EMILIANO PÉREZ

SITUADO EN EL

HOTEL CENTRAL 162 W. 14th Street

NOTA.—Hay "Cigar Store" y venta del periódico PATRIA.

Por la Independencia.

FOLLETO DE 76 PÁGINAS.

Contiene la exposición de las emigraciones al Gobierno de la República de Cuba, y los discursos de protesta contra la autonomía, pronunciados en *Chickering Hall* el 5 de noviembre.

Precio 10 centavos el ejemplar.

De venta en la Delegación y en la Administración de PATRIA.

56 NEW STREET.

La Política Cubana
de los Estados Unidos.

La conferencia del señor Enrique José Varona, penúltima de la serie celebrada en *Steinway Hall*, por el club JOSÉ MARTÍ, impresa en elegante folleto, se halla de venta en la Administración de este periódico 56 New Street, y en la *Imprenta América*, 284 Pearl Street á 25 centavos ejemplar.

BENJAMIN GIBERGA
NOTARIO PÚBLICO.

56 NEW ST., ROOM 6. NEW YORK.

IMPRENTA
"AMERICA"

—DE—
S. FIGUEROA.

284-286 Pearl St. New York

ABIERTO este establecimiento tipográfico al favor de los que hablan nuestro idioma y tienen nuestros mismos ideales y sentimientos artísticos, garantiza la bondad y corrección de todos los trabajos que se le encomienden, por extensos, difíciles ó complicados que sean.

Puede hacerse cargo de toda clase de

Traducciones del Español

á los idiomas Inglés, Francés, Alemán,
ó Italiano ó viceversa.

PUBLICACIONES
DE FIDEL G. PIERRA.

Conferencia.—"La Obra Económica de España en Cuba" 25 cts.
Monografía.—"La Capacidad rentística de Cuba" 25 cts.
" — "Isabel la Católica ante el Tribunal de la Historia" 30 cts.

De venta en la imprenta "América" 284 Pearl Street y en la librería de Nestor Ponce de León 40-42 Broadway Street.

BUSTO DEL GENERAL MACEO.

¡Al Machete!

Se halla de venta en las oficinas de la Henry Bonnard Bronze Co., 430-436 W. 16th St., al precio de \$2.50. Se destina el 10 por ciento al Tesoro Cubano.

"La Revolución de Cuba
y las Repúblicas americanas"

TENEMOS ya á la venta el folleto del famoso discurso pronunciado por el señor Manuel Sanguily la noche del 10 de octubre de 1896, y cuyo tema hemos puesto al frente de estas. Los pedidos deben dirigirse á la *Imprenta América*, 284 Pearl Street, acompañando su. Cada ejemplar vale 25 centavos.